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AUNQUE 

desde
el punto de 
vista analí

tico aún son una ciencia relativa
mente reciente, a tenor de su in
cidencia se han convertido en 
una de la enfermedades de mayor 
prevalencia y, si nada lo cambia, 
también con más impacto pobla
cional en el futuro. Se trata de las 
alergias, un campo en el que tra
bajan grupos de todo el mundo 
con el fin no tanto de eliminar su 
aparición, ya que resulta comple
jo, pero sí de minimizar todo lo 
posible sus efectos y lograr convi-. 
vir con ·su presencia sin tener 
que trastocar en exceso el día a 
día. En este empeño es en el que 
trabaja desde hace ya casi dos dé
cadas el grupo de Alergología de 
la Universidad de Salamanca 
-vinculado tanto a la Facultad
de Medicina comó al Hospital Clí
nico a través del Instituto de In
vestigación Biomédica (IB
SAL)-, bajo la dirección del
profesor Ignacio Dávila González
.y con el r�spaldo de todo el perso
nal del Servicio de Alergología

La sociedad del bienestar ha traído consigo la aparición de nuevas enferme
dades, muchas de ellas en el campo de las alergias. Combatir su incidencia y 
encontrar terapias que mitiguen su efecto es el gran objetivo que se ha fija
do el grupo de Alergología de Salamanca, dirigido por Ignacio Dávila 

del citado centro hospitalario. 
Aunque el arranque tiene lu

gar· en el año 2000, lo cierto es 
que las investigaciones en aler
gias dentro del complejo hospita
lario son anteriores. "Nosotros 
ya disponíamos de un laborato-

Uno de los éxitos ra
dica en ser este un 
equipo que combina 
la investigación bá
sica con la clínica" 

río para estas investigaciones". 
confirma Dávila González, quien 
reconoce que fue tras la incorpo
ración de las doctoras María Isi
doro y Catalina Sanz cuando se 
asientan realmente las bases de 
este grupo de investigación, es
pecialmente en un campo como 

los aspectos genéticos de las en
fermedades alérgicas. 

Desde entonces, y ya han pa
sado casi dos décadas, el trabajo 
en el seno de este grupo ha sido 
ingente y sus resultados. real
mente prometedores. Y es que a 
los estudios de genómica les han 
sucedido también los vinculados 
con la prescriptómica y la tige
nómit:a. Esta amplitud de miras 
ha permitido, según reconoce 
María Isidoro, "tener una :visión 
muy amplia a la hora de abordar 
la enfermedad alérgica, pues a 
partir de ahí hemos podido iden
tificar marcadores que puedan 
estar tanto en el mecanismo in
flamatorio que subyace en la en
fermedad como abrir posibles ví
as tanto en el ámbito diagnóstico 
como terapéutico". 

Tanto empeño tenía que dar 
resultado. Y así ha sido. Este 
equipo ha conseguido identificar 

una serie de marcadores de la en
fermedad que han posibilitado 
establecer potenciales dianas te
rapéuticas con las que abrir nue
vas líneas de tratamiento. Y lo 
más importante de todo, trasla
dar los hallazgos en el laborato
rio a la aplicación clínica en los 
pacientes. "Y todo eso ha sido po
sible porque en el equipo se com
pagina la investigación más bási
ca con la investigación clínica", 
apostilla Isidoro. 

Pero llegar a todo y a todos es 
hoy en día imposible. Tal vez por 
eso, este equipo ha centrado sus 
investigaciones en campos tan 
dispares como el asma, la rino
conjuntivitis alérgica, las aler
gias a los medicamentos y las 
alergias por alimentos. "Ante to
do, buscamos modelos predicti
vos que nos permitan, a través 
de los datos clínicos, averiguar 
qué posibilidad tiene el paciente 

de ser alérgico a determinados 
medicamentos", reconoce Dávi
la, consciente de que otro campo 
que empieza a tomar forma en 
este sector es el de los fármacos 
biológicos. "Nos centramos en 
ver si podemos en el futuro pre
decir cuáles son los pacientes 
que van a responder y cuáles 
no", sentencia el director del 
grupo. 

No en vano, la famacogenéti
ca y la farmacogenómica se han 
convertido en objetivo priorita
rio para este equipo de investiga-

Los campos más acti
vos son el asma, la ri
noconjuntivitis y las 
alergias por medica
mentos y alimentos 

ción, que hoy en día son todo un 
referente en este aspecto, donde 
la función principal está dirigida 
a la identificación de marcadores 
que predigan una posible res
puesta del paciente hacia los fár
macos. Y es que el sector es tan 
dinámico y su evolución tan rá
pida que cada vez cuesta más 









\ � 

.r,:;•\ 

1 
·' 

(, 

·�

>> "Debería existir una ca-
rrera investigadora en Es

paña; es decir, contar con perso
nal exclusivo dedicado a la inves
tigación. Eso facilitaría mucho el 
trabajo", confiesa Dávila. "Con 
la actual carga docente, investi
gadora y asistencial es dificil 
competir con aquellos centros 
que se dedican únicamente a la 
investigación", puntualiza María 
Isidoro, para quien la gestión li
mita mucho el trabajo, "pero es 
necesaria, pues si no consigues 
financiación, el grupo no tira pa
ra adelante", apostilla. 

No todo son dificultades. En 
un grupo como este también rei
na la satisfacción, especialmente 
cuando ven que su esfuerzo aca
ba por traducirse en una ayuda a 
los pacientes. "Esta es la mayor 
satisfacción de todas", confiesa 
María Isidoro, para quien el ca
m1.no "es muy duro, los sinsabo
res son muchos y también las 
frustraciones". "También es gra
tificante ver que el personal con 
el que trabajas desarrolla sus 
propias carreras y es capaz de 
abrir sus propias líneas de in
vestigación", apostilla Ignacio 
Dávila. 

Conscientes de que el futuro 
se presenta "prometedor" y "apa
sionante", los integrantes de este 
grupo de investigación están 
convencidos de que, a pesar de 
las dificultades económicas, po
drán encontrar un relevo que 
permita consolidar las líneas ya 

EQUIPO. Aunque el grupo nace

en el ano 2000 de la mano del doctor 
Félix Lorente, las lnvestigaciones en 
alergias dentro del Hospital Clínico se 
remontan a anos posteriores. En estas 
dos décadas, el grupo ha conseguido 
convertirse en todo un referente en la 
investigación de alérgenos a nivel 
nacional. 

INTEGRANTES. Bajo la 
dirección del doctor Ignacio D11vila, el 
grupo de Alergología de la Universidad 
de Salamanca estl1 Integrado por 
María Isidoro, Catalina Sanz, Asunción 
García, Elena Marcos, Rosa Aguadero, Miguel Estravis, Alicia Landeira y 
Sandra Bena Pérez. 

Lf NEAS DE INVESTIGACIÓN. Aunque el estudio de los 
aspectos genéticos de las enfermedades alérgicas se ha convertido en la 
principal línea de investigación i:Je este grupo, no es la única. Al contrario, 
el abanico es amplio y relevante. No en vano, abordan la búsqueda de 
dianas terapéuticás desde una gran diversidad de ópticas con el fin de 
paliar y minimizar patologías como el asma, la rinocoajuntivitis, las alergias 
a los medicamentos y las alergias a los alimentos, entre otras. 

PROYECCIÓN. Se trata de un grupo reconocido y de una 
unidad consolidada, cuyo prestigio y reconocimiento en Espafla es muy 
elevado y ahora buscan también su pro�ección internacional a través de 
colaboraciones con organismos y centros de investigación de diferentes 
países. 

"Solo cuando reina 
un buen ambiente se 
consigue que todo el 
mundo saque todo 
su potencial" 

abiertas y abrir otros nuevos 
campos de investigación. "Cami
namos hacia la medi�ina de pre
cisión e individualizada", subra
ya Catalina Sanz, consciente de 
que la calidad será un aspecto 
fundamental en el buen caminar 
de todo grupo de investigación. 
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MUESTRAS. Tubos utilizados para el análisis de posibles alérgenos. 


	GacetaGIRAlergia2018a
	GacetaGIRAlergia2018b
	GacetaGIRAlergia2018c
	GacetaGIRAlergia2018d
	GacetaGIRAlergia2018e
	GacetaGIRAlergia2018f

